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社会·生活 /长三角

! ! !月 "日，节后首场招聘会在
宁波人力资源市场举行。招聘大厅
显得有点空，正当很多企业为招工
难头疼的时候，有不少企业正感受
着“开工后，员工一个都没少”，甚至
“过了一个春节，员工反而多了”的
甜蜜。
这些企业做法各有不同，却坚

持同样的理念———留住老员工比招
新人更管用。

厂长到安徽拜年
“这样的老板，你当然要跟！”
徐培军是安徽人，是家里的小

儿子。!#$%年，他来到宁波江东的
一家企业打工。父母平时电话里经
常劝他回家找份工，这次春节回家，
更是和他唠叨：“别离家那么远，回
家找份工吧。一个人在外面人生地
不熟的，别人会欺负你。”这让他有
些动摇。

前些天，徐培军已经回到江东
的厂里开工了。父亲跟他说：“这
样的老板，你当然要跟，做出点名
堂来！”
时间回到正月初五早上。徐培

军接到电话，问他和父母在不在家，
厂长要来家里看他们一家。
“厂长怎么会来安徽呢？”别说

家里人不相信，徐培军自己也认为
这是个玩笑。可是，午饭后，厂长一
行拎着礼物，找到了徐培军偏僻的
家中。当时，天很冷。
厂长给徐培军的父母送上了称

作“孝顺金”的红包，讲起了徐培军
在厂里的表现，还给老人介绍厂里
的宿舍、食堂，让老人放心，孩子在
宁波能吃好住好。
“宁波老板来村里看打工仔”的

消息很快在村里传开了，大家都羡
慕徐培军找了个好公司，也有人来
问厂里还招不招人。

企业负责人说：“这次拜年，也
带回了很多慕名而来的新员工，是
个惊喜。”他说，这次只是尝试，很多
细节做得不好。今年起，将制定具体
制度，管理层尽量会到每位外来员
工家中拜年。

开工饭摆了50桌
李化军是山东人，这是他在宁

波广天赛克思液压有限公司工作的
第 &个年头了。他告诉记者：“公司
开工前一天，我们吃了开工饭，厂里
摆了 '#桌。”
像李化军这样，在公司工作了

多年的员工不在少数。“这几年，也
有跳槽的机会，有人来挖，可都没想
过要离开。”李化军说，从春节就能
看出企业的人情味。
“一般企业春节都是放 "天，我

们放半个月。厂里生产任务也很紧，
老板这样做，就是为了让我们这些

一年回一次家的外地员工能和家里
人多聚聚。我路上花去两天，还有
(#多天可以走亲戚、陪家人、休息。
如果只放 "天，就不够用了。”他又
举了个例子，“像春节回来的开工
饭，菜好、节目好，更让人有回家的
感觉。吃饭的时候，老板说了很多让
人感动的话，让人觉得，这里就是我
们打工者的家。”
除了暖心行动，实打实的福利

增长更让员工愿意扎根留下。“&年
前，我的工资是每月 !###元不到，
现在是 &###元，实实在在享受到了
公司发展的成果。”

公司有近 '## 名员工，)'*来
自四川、江西、安徽等地。工会主席
范晓东喜滋滋地说：“员工基本上都
回来了，只有极个别人因为天气和
交通原因要晚几天到。还有带新员
工来的。算下来，过了个春节，人不
会少，可能还会多。”

年夜饭做成不同口味
安徽人徐先生和妻子都在得力

集团工作。
“工作了一年，回去路上累，也

很匆忙，就留厂里过年了。”第一次
在外地过年，夫妻俩开始还担心会
很冷清。

意外的是，这个“没回家的年”
过得有滋有味。“宿舍里很早就布置
起来了，挂灯笼、贴对联，年味很足。
本来以为春节吃饭是个难题，没想到
厂里从腊月廿八到正月初六，每天都
给我们准备了三餐，菜好，还免费。”
“年夜饭吃什么，全由我们定。

提前几天就拿到了菜单，可以选自
己喜欢的菜，也可以提意见。'##多
个人留在厂里过年，口味不一样，
选的菜也不一样。年夜饭那天，那
几桌是川菜，这几桌是湘菜，还有
粤菜、安徽菜，+#多桌人，可热闹
了。”徐先生说，自己还抽了个很不
错的奖品。
“企业对员工好不好，从这些细

节都看得出来。”昨天，徐先生和妻
子也恢复了正常上班。
问起会不会离职，他爽朗地说：

“肯定不会！”
周洁 王颖 张培坚

去员工老家拜年、延长放假时间、摆开工宴……

宁波多家企业留人有方

! ! ! !本报讯 一场雪，整个西湖景区
都变白了，西湖龙井茶树与“大被”同
眠。外头雪花纷飞，茶农们却在家里
火锅吃吃，小酒喝喝。他们说这场雪
下得好，冻死了害虫，延缓了新芽生
长，让新茶吃足了养分。瑞雪兆丰年，
今年西湖龙井茶的品质应该会很好。

!月 (#日下午，在双峰村，茶
园里一片白色。因为雪不算大，薄薄
的积雪就像给西湖龙井茶树盖上了
一层轻巧的“鸭绒被”，白里透着绿，
分外好看。

走进茶园，拨开积雪，仔细看茶
树上的叶子，大多都是前一年留下
来的老叶子，颜色偏深绿，几乎看不
到一片鲜嫩的新叶片。

整个西湖景区的西湖龙井茶
树，都还处在一个“冬眠”状态。今年
新的西湖龙井嫩芽还没冒上来，所
以也不怕会被这场大雪冻着，茶农

们倒也笃悠悠了。
“西湖龙井茶树不怕酷暑不怕严

冬。只要是在 %月份前头，雪下得越
大越好！”双峰村茶农老张笑着说，
都说瑞雪兆丰年，其实西湖龙井是
最爱冬雪的。
茶农说，每年冬天，那些对茶树

虎视眈眈的害虫虫蛹，都会躲进暖

和的土里，就等着来年再来吃茶树。
(#日的这场雪，虫蛹当然也会冻死
不少。另外，积雪融化后，渗透进土
壤，又刚好给龙井茶树喝足了水分，
这样对提高茶叶品质也很有好处。
不过，低温雨雪天气，也可能会

推迟茶叶的抽芽和开摘时间。前几
年暖冬时，西湖龙井春茶 %月初就

提早采摘。茶农们估计，今年这场大
雪带着冷空气一起来袭，茶树发芽
的有效积温不足，所以采摘时间可
能会有所延迟。
延迟多久？关键要看 !月底到

%月中旬的天气。只要抽芽头的时
候不下雪，没有“倒春寒”，就不会影
响茶叶的生长。 （黄轶涵）

一场雪让西湖龙井品质更好


